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Правописание гласных и согласных в 
корне слова



Зорянка – молния,
Зарянка - птица (с 1974 г.)
бить (играть) зорю –
утренний или вечерний
военный сигнал

Кубанские плавни,
плавучесть судна, 

жук-плавунец
Плавучий мост, маяк,  лёд

Омонимичные корни!
Примирять  - мир
Примерять – мерка
Пировать  - пир

Не проверяем глаголами несов. вида:
Говорить, но разговаривать
Прополоть, но пропалывать

Осторожно, звучат одинаково:
Увядать (вянет) – увидать (видит),
посветить (свет) – посвятить (свято)

-а (я) - -им, -ин                            снять – снимать, начать - начинать





Правописание гласных и согласных в 
приставке слова. Употребление Ъ и Ь. 

Буквы И, Ы после приставок



ПРИСТАВКИ НА –З, -С



ПРИСТАВКИ ПРЕ-/ПРИ



ЗАВИСЯТ ОТ ЗНАЧЕНИЯ



БУКВЫ И-Ы ПОСЛЕ ПРИСТАВОК



РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь



Правописание гласных и согласных в 
суффиксах разных частей речи 
(кроме суффиксов причастий и 

деепричастий)



Его Значительность – Суффикс!



Правописание суффиксов существительных

 -ЕК- -ИК-

 Нет (Р.п.)-чка, -шка

выпадает Е

 Нет орешка орешек

 Нет ключика ключик

 ЧИК-ЩИК

ЗоСя ЖДёТ – ЧИК

Искл. 

асфальтщик, 
бриллиантщик, 
брильянтщик

монументщик

ремонтщик



Правописание суффиксов существительных

-ИНК- -ЕНК-
 -ИНК меняется на –ИНА

 СередИнка – середИна
 -ЕНК меняется на –НЯ (–НА)

 ВишНЯ – вишЕНКа моя.

Запомнить:
 МонашЕнка, нищЕнка, 

нежЕнка, францужЕнка, 
норвежЕнка, ряжЕнка

 -ИЧК- -ЕЧК-

 -ИЧК меняется на -ИЦА

 Вот синИЧКа и синИЦА



Правописание суффиксов существительных

 -ОНЬК- после 
твёрдых согласных

 –ЕНЬК-после мягких 
согласных, гласных и 
шипящих

 Искл.

 Баиньки

 заинька

 паинька



Правописание суффиксов существительных

 -ЕЦ- -ИЦ-

 И напишем в –ИЦЕ, -ИЦА

 ПлатьИЦЕ и молодИЦА.

 Е напишем в –ЕЦ, -ЕЦО

 МолодЕЦ и ружьЕЦО

 Здоровь е

 Мороз

 Однофамил

 Письм

 Владел а

 Сослужив

 Капитал

 Пришел

 Лечебн а



Правописание суффиксов прилагательных

Ев – чИв – лИв

 И напишем в –ЧИВ- и –
ЛИВ-

 ЕВ – две буквы рядом.

Исключения:  

 милостивый, юродивый

 Настойчивый

 Дождевой

 Расчётливый

 Каракулевый

 Доверчивый

 Сиреневый

 Эмалевый

 Алюминиевый

 Кальциевый

 Влюбчивый



Правописание суффиксов прилагательных

-ЧАТ-  веснушЧАТый

 бороздЧАТый

 желобЧАТый

 створЧАТый

 брусЧАТый

 черепитЧАТый

 узорЧАТый

 ступенЧАТый

 взрывЧАТый

 реснитЧАТый



Правописание суффиксов прилагательных

-К- -СК-

 Есть форма краткая на 
–ОК?

 Напишешь суффикс –К-, 
дружок!

ВязКий –(вязок)

 На –Ц основа из Ч-К?

 Напишем тоже суффикс 

–К.

ТкацКий (ткач), 
казацКий (казак)

Запомнить: узбекский, 
таджикский, угличский

ткацкий
одесский
флотский
волжский
немецкий
кандидатский
мерзкий
французский
близкий



О и Ё после шипящих в суффиксах 
(и окончаниях)

 Ж         под ударением

 Ч           О в именных

 Ш           Ё в глагольных

 Щ

 Отглагольные 
существительные  - Ё

 парчОвый

 ежОвый

 кумачОвый

 черешЕнка

 грушЕвый

 ночЁвка, сгущЁнка

 вооружЁнный

 оснащЁн

 течЁт



Правописание суффиксов существительных

 -ЁР-  Стажёр

 Ухажёр

 Дирижёр

 Вояжёр

 Ретушёр

 Тренажёр
Художественный руководитель 

Национального филармонического 

оркестра России Владимир Спиваков

ДИРИЖЁР



Правописание суффиксов глаголов

 ыва-ива

 ова-ева

 ва (ударный): -
одолева,ть - одолеть

Запомнить:

Застревать, затмевать, 
обуревать, 
недоумевать, 
продлевать, увещевать, 
но усовещивать



Гласная перед –Л-



Правописание суффиксов наречий

 ИЗ- (ИС-)

 ДО- А
 С-

В-

 НА- О
 ЗА-

 издавн…

 искос…

 досух…

 снов…

 влев…

 направ…

 занов…

 слев…

 наскор…

издавнА
искосА
досухА
сновА
влевО
направО
зановО
слевА
наскорО



Правописание личных окончаний 
глаголов и суффиксов причастий и 
деепричастий (слов разных частей 

речи (



2 спряжение 


Ко II СПРЯЖЕНИЮ относятся все 
глаголы, в неопределенной форме 
оканчивающиеся на –ИТЬ (например: 
ЛЕПИТЬ, ЧИСТИТЬ, МАСТЕРИТЬ), а 
также 

 11 глаголов-исключений, из которых 
четыре оканчиваются на –АТЬ 
(ГНАТЬ, ДЫШАТЬ, ДЕРЖАТЬ, 
СЛЫШАТЬ) и 7 оканчиваются на –
ЕТЬ (ЗАВИСЕТЬ, ВИДЕТЬ, 
ОБИДЕТЬ, ТЕРПЕТЬ, ВЕРТЕТЬ, 
НЕНАВИДЕТЬ, СМОТРЕТЬ).



Необходимо запомнить, что в 
окончаниях глаголов II спряжения 
пишутся буквы И, А, Я (-ишь, -ит, -им, 
-ите, -ат, -ят). Например: зависИшь, 
зависИт, зависИте, зависЯт.



1 спряжение
 К I СПРЯЖЕНИЮ относятся 

остальные глаголы, то есть те, 
неопределенная форма которых 
оканчивается не на –ИТЬ (а на –
ОТЬ, -УТЬ, -ЕТЬ, -АТЬ, -ТИ и т. д.), 
а также четыре глагола-
исключения: 

 БРИТЬ, СТЕЛИТЬ, ЗИЖДИТЬСЯ, 
ЗЫБИТЬСЯ

Необходимо запомнить, что в 
окончаниях глаголов I 
спряжения пишутся буквы Е, У, 
Ю (-ешь, -ет, -ем, -ете, -ут, -ют). 
Например: лепечЕшь, лепечЕт, 
лепечЕте, лепечУт.



Спряжение глаголов зиждиться и 
зыбиться

 ЗЫБИТЬСЯ, -блется; нсв. Колыхаться, колебаться, 
качаться. Зыблется рожь. Над полем зыблется туман.

 ЗИЖДИТЬСЯ, -ждется, -ждутся; зиждущийся; нсв. на 
чём. Книжн. Основываться, строиться. Армия зиждется на 
подчинении воле командира. Всё зиждется на песке (не 
имеет серьёзной основы).



Разноспрягаемые глаголы

Единственное число Множественное число

1лицо Хочу, бегу, чту Хотим, бежим, чтим

2 лицо Хочешь, бежишь, чтишь Хотите, бежите, чтите

3 лицо Хочет, хочет, бежит, чтит Хотят, бегут, чтут

Единственное число Множественное число

1лицо Дам, ем Дадим, едим

2 лицо Дашь, ешь Дадите, едите

3 лицо Даст, ест Дадут, едят

Хотеть, бежать, чтить

Дать, есть



Приставка вы- и другие…



-ЕТЕ   или –ИТЕ?

Выйд..те сегодня пораньше. Когда 
выйд…те, заприте за собой дверь.

Когда подготов…тесь, можно 
отвечать.

ВыйдИте сегодня пораньше. Когда 
выйдЕте, заприте за собой дверь.

Когда подготовИтесь, можно 
отвечать.



О и Ё после шипящих в суффиксах 
и окончаниях

 Ж         под ударением

 Ч           О в именных

 Ш           Ё в глагольных

 Щ

 Отглагольные 
существительные  - Ё

 поражЁн

 увлечЁнный

 возвращЁнный

 сожжЁнный

 стрижЁм

 сгущЁнный

 вооружЁнный

 оснащЁн

 течЁт



Действительные причастия 
настоящего времени

Дремать – дремлют – дремлющий
Дышать – дышат – дышащий
Бороться – борются – борющийся
Строиться – строятся – строящийся
Колыхать – колышут - колышущий
Стелить – стелют – стелющий
Прятаться – прячутся - прячущийся   
Хлопотать – хлопочут - хлопочущий

зиждущийся
брезжущий
брызжущий



Страдательные причастия настоящего 
времени

Видеть – видят – видимый
Слышать – слышат – слышимый
Колебать – колеблют – колеблемый
Проверять – проверяют - проверяемый

Выполня ем ый
Подписыва ем ый
Привоз им ый
Исследу ем ый
Люб им ый
Реша ем ый



Действительные причастия 
прошедшего времени

Увидевший
Ненавидевший
Веявший
Раскаявшийся
Выздоровевший
Википевший
Нёсший
растаявший



Страдательные причастия 
прошедшего времени

Развесить – развешенный сахар
Развешать – развешанные объявления 

Выкатить – выкаченная бочка
Выкачать – выкачанная нефть

Промаслить – промасленный 
блин
Оклеить – оклеенные стены
Усеять - усеянные цветами



Проверим

Взвеш…нный фарш
Подвеш…нная к потолку
Замеш…нное тесто
Замеш…нный цемент

Трепещ…щая рыба
Завис…щий от моды
Передвига…мый шкаф
Невид….мый в тумане

Увид…вший крокодила
Ре…вший над морем
Ла….вший пёс



Слитное и раздельное написание НЕ 
(НИ) со словами разных частей речи



Слитное, дефисное и раздельное написание слов 
разных частей речи (имена существительные, 

прилагательные, местоимения, наречия, служебные 
части речи)



Н и НН в словах разных частей речи



Удачи всем и здоровья!!!


